



ATELIER SUR L'APPROCHE BIORÉGIONALE EN ARIÈGE

De novembre 2020 à février 2021



POURQUOI CE PROJET?

L'objectif est de fédérer différents acteurs et habitant.e.s sur un pied d'égalité afin d'échanger et co-construire des cartes biorégionale **par et pour les habitant.e.s du territoire** en s'interrogeant sur le passé de celui-ci, son état actuel et son devenir. Il s'agit donc d'un projet participatif dans lequel chacun contribue !

Cette initiative vise à :

- Valoriser et faire (re)découvrir l'espace .
- Favoriser le dialogue et le lien entre les habitant.e.s.
- Concevoir un outil pratique.
- Transmettre des connaissances et favoriser une meilleure compréhension du territoire et de ses enjeux en vue de renforcer la résilience territoriale.

La **résilience territoriale** est la capacité d'une communauté à **anticiper, faire face et s'adapter aux chocs majeurs** (pandémie, attentat, catastrophe naturelle...) afin de retrouver un **état d'équilibre** (accompagner un traumatisme, restaurer un milieu pollué, accéder à l'alimentation ou à l'énergie...).



PAR QUI EST-IL PORTÉ?

Cet atelier est porté par le **Département de Géographie de l'Université Toulouse Jean-Jaurès** et organisé par les étudiants du master 2 TRENTE. L'atelier s'inscrit dans un projet de recherche intitulé **Transilience** (financé par l'Ademe) dans lequel **scientifiques, associations, et collectifs d'habitants** tentent de faire émerger des projets de territoires pensés dans la résilience.



EN QUOI CONSISTE-T-IL ?

Deux axes ont été envisagés au cours des ateliers participatifs déjà organisés.

- Un **diagnostic biorégional** est réalisé à l'échelle de l'**intercommunalité Couserans-Pyrénées** (eau, forêt, économie..)
- Des **cartes** seront réalisées afin de mettre en lumière certaines problématiques territoriales.

La particularité de l'approche biorégionale est la place centrale des habitant.e.s, votre retour est donc plus que nécessaire !



CHACUN.E PEUT CONTRIBUER ! COMMENT ?

La participation est au coeur de l'atelier, celui-ci a été mis en place pour **donner une voix aux habitant.e.s** et contribuer à l'émergence d'un projet de territoire partagé. Afin de s'adapter à la situation sanitaire, **deux questionnaires et deux activités vous sont proposées** sur les pages suivantes. L'objectif est de saisir vos attentes et vos représentations par rapport au territoire. **Il n'y a pas de mauvaise réponse, exprimez-vous !** C'est votre participation qui conditionnera les résultats du projet.

Dans l'idéal, effectuez les quatre exercices, mais si vous n'avez pas le temps de tout faire, sentez vous libre de répondre à l'une ou l'autre des activités suivantes :

- 1 - QUESTIONNAIRE SUR LES LIENS DES HABITANTS AU TERRITOIRE
- 2 - ENQUÊTE SUR LA RÉILIENCE LOCALE (EN LIGNE)
- 3 - PHOTOGRAPHIES DES LIEUX AIMÉS ET NON AIMÉS
- 4 - DESSINS DE VOS LIEUX DE VIE

Si la situation sanitaire le permet, nous ferons une restitution publique de l'atelier fin février 2021 à laquelle vous serez convié.e. Nous vous enverrons également notre rapport final. Si vous avez des questions sur l'atelier, n'hésitez pas à nous contacter.

Mail : bioregioncouserans@laposte.net

Adresse postale : A. Brun, 58 rue des boulistes, 31 810, LE VERNET

BIORÉGION ???

Le **biorégionalisme** est une **approche politique, économique et culturelle d'une région naturelle** (appelée biorégion) qui se définit au delà des limites administratives. C'est une façon de concevoir le territoire à l'échelle de **bassins de vie** pour créer une harmonie entre la culture humaine, ses activités et l'environnement naturel en vue de co-construire un projet de territoire partagé. Il suppose de **reconsidérer l'espace en fonction de sa diversité naturelle, culturelle et de sa stabilité** (résilience territoriale).